

## 1979: Eine „Road Not Taken“ der Klimapolitik?



US-Präsident Jimmy Carter bei einer Pressekonferenz vor einer Solaranlage auf dem Dach des Weißen Hauses, Washington D.C., USA, 20. Juni 1979

Die Folgen der Klimakrise sind mittlerweile auch in Deutschland unübersehbar. Angesichts düsterer Prognosen hinsichtlich einer bevorstehenden Klimakatastrophe stellen sich Fragen nach den Ursachen und möglichen Alternativen zu dieser historischen Entwicklung.

### AUFGABEN

1. Tauschen Sie sich über die Texte aus, die Sie in Vorbereitung zu dieser Stunde gelesen haben.
2. Arbeiten Sie in Kleingruppen. Recherchieren Sie zunächst die Geschichte des Fotos der Pressekonferenz des US-Präsidenten Jimmy Carter auf dem Dach des Weißen Hauses im Jahr 1979.

### Jimmy Carter, 39. Präsident der Vereinigten Staaten, am 20. Juni 1979

„In einer Generation kann diese Sonnenheizung entweder eine Kuriosität sein, reif fürs Museum, ein Beispiel für einen unbegangenen Weg. Oder sie könnte ein kleiner Teil eines der größten und aufregendsten Abenteuer werden, das das amerikanische Volk je unternommen hat: Wir nutzen die Energie der Sonne, um unsere Leben zu bereichern, während wir uns von unserer Abhängigkeit von importiertem Öl befreien.“

3. Prüfen und diskutieren Sie in Ihrer Arbeitsgruppe ausgehend von Ihrer Hausaufgabe und vom oben stehenden Zitat Jimmy Carters, ob die Nutzung alternativer Energien im Jahr 1979 eine echte Möglichkeit für eine kontrafaktische Geschichte der Klimakrise darstellt. Fertigen Sie eine Liste mit Pro- und Contra-Argumenten an. Nennen Sie dabei Argumente aus den Bereichen Wirtschaft, Politik, Umwelt und Gesellschaft.
4. Stellen Sie sich vor, Sie sind im Jahr 2040 als historische Sachverständige zur Anhörung eines internationalen Umweltgerichtshofes eingeladen. Die Anhörung soll unter dem Thema „1979: War unsere Welt noch zu retten?“ Verantwortlichkeiten für die Folgen des Klimawandels klären.

Stellen Sie die Gerichtssitzung nach, indem Sie die Rollen der Jury, der Sachverständigen der Regierung Carter und der Sachverständigen der Regierung Reagan in Ihrer Arbeitsgruppe verteilen. Füllen Sie am Ende ein Urteil, ob im Jahr 1979 eine Möglichkeit bestand, den Verlauf der Klimakrise zu ändern.